

事業 特殊伐採(住居付近における危険木の伐採) 森林経営課 芹澤 玲

当組合では時折、危険木伐採等のご依頼を受けております。大きく育ちすぎてしまったお寺・お宮の巨木の伐採、家屋付近の枯松等危険木の処理、道路脇の桜の木の剪定等、多くのご依頼を受けております。伐採する木の重心や枯具合等の状態をしっかり見極め、また傷付けてはいけない依頼主様の建物や社などの位置に配慮しながら、確かな技術を駆使して伐採しています。木は一本一本異なっているため、ロープアクセスによる樹上伐採や、吊荷のロープワークを用い、ときには大きなチェンソーや高所作業車を使って、安全且つ的確に伐採を行っています。

普段は森林整備事業に従事しており、繁忙期などにはご要望に沿えない事もありますが、育ちすぎてしまった木や台風による枯れ木の倒木の心配等ありましたら、当組合までご相談ください。お見積もりに現場まで伺わさせていただきます。 ♣ Д____



輸入材全面高で歴史的転換点か

代表理事組合長 杉山 嘉英

世界の木材市況が高騰している。過去最高値を大きく更新する北米市場、北米に対抗して高値で輸入を拡大している中国市場に世界の木材が吸い寄せられ外材の第2・四半期や先物産地価格が記録的な高値となっている。今までも「ウッドショック」といわれた外材の供給変化があったが、当時の値上がりは特定産地の輸出規制が要因だったのに対し、今回は世界的な木材需要の拡大が要因だけに代替産地が見付けにくい。残された選択肢は国産材調達と国産材で必要な供給量が確保しきれないと判断したら、大幅な仕入れコスト高を受け入れて輸入材の供給確保に動くかである。

こうした状況の中、様々な場面で国産材利用が広がるのではないかという声が多く聞かれる。米材、欧州材が多く供給されてきた羽柄材分野や2×4工法住宅の構造部材、南洋材原木や輸入材原木や輸入合板の代替え需要、広葉樹でもロシアからの丸太供給制限強化で、今後国産材広葉樹への関心が高まっている。また中国の木材需要がおう盛で国産材杉原木輸出は増加している。

特に、昨年後半から前述の海外産地の状況や合板向け需要の回復、有力ビルダーの国産材移行の動きなどが加わり、国産材原木への引き合いが強まっている。しかし、現状の国産材素材供給をみると、昨年のコロナ禍や長雨や大雪等の影響から素材生産量の回復は遅れており、静岡の市場でも杉・桧原木の引き合いが一段と強くなり、好調に推移しているものの受注に対応できるか心細い状況である。

日々変わっていく需要動向に、素材生産・供給現場が迅速に対応していくのは至難の業だが、この契機に国産材需要をさらに広げていきたい。川上・中・下を含めた状況共有の下で供給計画を立てていくことが必要であり、ある程度の需要の増減があっても対応することで安定した需要に繋げていくことが大切である。後々2021年が木材における国産材シェア拡大への端緒になったと言われることを期待する。

※羽 柄 材:原木丸太から柱や桁のような大きな材料を製材し、残った部分から取る小さな角材や板材の総称

※ビルダー:ハウスメーカーほどの規模ではないものの地域を限定して住宅を供給する会社

識別テープで獣害対策 効果は…?!

森林経営課 大村 洸太

当組合でも使用している識別テープ(ピンク)が 獣害防止の効果があるのではないかと、数年前から 話題となっています。

野生鳥獣による農作物の被害額は平成22年を ピークに減少傾向にありますが、令和元年度は158 億円の被害額となりました。一方で気象害の被害額 は年々上昇傾向にあり、農山漁村に深刻な問題と なっています。



農作物の被害で最も多くの割合を占めているのが猿・猪・鹿によるものです。鹿に関しては農作物だけでなく森林被害(枝葉の食害や剥皮被害)の約70%も占めています。



識別テープで畑を囲い、獣害対策をされている方もいると思います。ピンク色とテープの煽られた音を嫌がり、侵入防止になるとされています。しかしながら、獣害は自分に対して攻撃してこないと判断すると侵入され被害に遭います。一度侵入されるとテープで囲っていても警戒しなくなる為、防護柵の設置などにほかの対策を講じる必要があると思います。

伊久美小学校間伐体験

森林経営課 糟谷 絵理

令和3年2月16日、笹間下地内の山林において、伊久 美小学校の社会科見学の一環として間伐体験を行いました。5,6年生児童8名が参加してくれました。

バス移動中の講義で、「森林の役割を知っていますか?」と尋ねたところ、「空気をきれいにします」、「たくさんの生き物が暮らしています」など、次々に答えが返ってきて、大変よく勉強されていることに驚きました。はじめは、そんな大切な森林の木を切ることはよ



くないと思っていた子達も、木を間引き、林内に光を入れることが健全な森林を育てることにつながると学んでくれたようです。



現地では、正しく受け口、追い口を切りながら、木にかけたロープを協力して引っ張り伐倒しました。子 どもの力でのこぎりを切り進めるのは思っている以上に大変で、木が倒れる瞬間には大きな歓声があがりました。

今回の体験が、未来を担う子ども達にとって、暮らす地域の風土や産業のこと、生活を支える働く人達のこと、自然環境のことなど、自身を取り巻く様々なことについて興味を抱き考えるきっかけになったのであれば幸いです。

山の楽しみ 株産課 清水 匠

4月に入り山に入ると、葉が落ちた冬の茶色い世界から新緑の色鮮やかな世界に変わり春が来たんだと実感することが出来ます。そんな時期に楽しみになるのが、山の幸である山菜ではないでしょうか。ワラビにタラの芽、タケノコにコシアブラ、ノビルにセリなどを楽しむことが出来ます。

私も玄関を開けたら山しかない地区の出身なので、この季節になると 自動的に上に書いた山菜たちが食卓に並んでいました。その頃は癖と苦 みが強い為正直好きではなかったです。ただその山里を離れて自動的に 出てこない環境になると、不思議とこの時期にはその春の味覚を求めて 車を走らせるとコシアブラはないかな?と自然に眺めてしまっています。





癖と苦みが好きになったのか、もう30年近く前の子供のころを思い出しているのかは分かりませんが、何となく38歳の世間的には「おじさん」の仲間入り

をしてしまったのかとふと思う 出来事でした。

まあとりあえず、来週の休みには自分の実家の山に子供といっしょにコシアブラを取りに行ってこようと思います!



第6回編集員のつぶやき/

コロナ禍が始まり1年以上が過ぎました、そんな中ふと気が付いた事があります。それは会社での「飲み会」をやっていないという事です。コロナ前は「飲みにケーション」なんて時代遅れだと言われていたし、自分も正直無いならないでいいのかな?と思っていました。しかし1年以上がすぎて新しい従業員も増えた中で、びっくりするくらいその人の事を知らないし、本当の所何を考えてるのか分からないという事をふと感じる時があります。

やっぱり人となりだったり性格をある程度分かった上で仕事をした方が良いし、その上でのコミュニケーションは大事なんじゃないかな?と思います。

はやくコロナ過がおさまり、仕事外でお酒の力を借りてでもざっくばらんな話が出来るような世の中になったらいいな!と本当に願っています。ただ飲みたいだけというのもありますが、、、、、、、、

静岡県森連静岡営業所市況速報

令和3年4月8日			2584	0		Δ	強領	₹配 ○保合	▼弱気配
樹	長さ	末口径		落 札	価格		気	摘 要	昨年同期
種	(m)	(cm)	高値(円)	中値(円)	1本当(円)	安値(円)	弱	1100 女	中値(円)
すぎ	3.0	14	10,000	9,500	561	9,000	\circ	柱目3.5寸取り	9,000
		16~18	10,500	10,000	870	10,000	\circ	柱目4寸取り	11,000
		20~22	12,000	12,000	1,584	12,000	\triangle	中 目	12,000
	4.0	8~12	330	300	-	270	\triangle	本 @	300
		13	9,500	9,500	646	9,000	\circ	母屋取り	9,500
		14	10,500	10,000	780	10,000	\triangle	桁目3.5寸	10,500
		16~18	11,000	10,500	1,218	9,000	\triangle	桁目 4寸	11,000
		20~22	13,000	12,000	2,112	10,000	\triangleright	中 目	12,000
		24~28	18,000	14,500	3,915	10,500	\triangleright	中 目	13,000
		30~34	20,300	14,600	5,986	11,000	\triangleright	二番玉節少	13,200
		36~	35,900	15,300	7,925	9,000	-	根玉選木	15,200
υ	3.0	14~15	15,500	15,500	915	14,500	Δ	柱目3~3.5寸	14,500
		16	21,690	20,400	1,571	19,000	\triangleright	柱目3.5~4寸	19,500
		18~22	21,000	18,000	2,160	16,500	\triangleright	柱目4寸取り	16,000
		8~12	330	330	-	330	\circ	本 @	330
		12~13	12,000	12,000	816	10,000	0	3 寸 取 り	12,000
o o	4.0	14	15,500	15,500	1,209	15,000	\triangleright	土台目3.5寸	15,500
		16	21,590	20,600	2,101	19,000	\triangleright	土台目3.5寸	19,000
		18	19,590	18,500	2,405	18,000	\triangleright	土台目4寸	17,000
		20~22	21,000	18,000	3,168	16,000	\triangleright	中目縁甲取り	15,200
		24~28	32,000	20,000	5,400	13,000	\triangleright	中 目	17,500
		30~34	33,000	23,000	9,430	14,000	0	二番玉節少	19,800
		30~	55,000	23,400	12,121	14,000	-	根玉選木	25,440
ŧ	6.0	16	20,000	19,000	3,287		Δ	通し柱3.5寸	21,000
		17	25,000	24,000	4,152		Δ	通し柱 4寸	26,000
		18	29,000	28,000	6,076		Δ	通 し 柱	30,000
		20	25,000	24,000	6,360		Δ		26,000
		22		20,000	6,340				22,000

○ 本川根産スギに113,000/㎡!! ○

昨年の市況状況を見返すと、ヒノキ構造材の売れ行きに陰りが見えていて不安だと言っていた。しかし今年はこの時期になっても好調、4.0m24cm上材も下がる気配はない。また、外材の入荷が乏しいため、国産材に切り替える動きも見え、品薄感が更に加速しそうな気配ですらある。ここで安定供給できるかで今後が大きく変わるかもしれないとさえ思える。スギにおいても概ね好調、毎回のようにお願いしている3.0m20cm上材ですが、枯渇状態で引き合いが本当に強い状況である。4.0m材も好調であるが、3.0m材も是非ともお願いしたい。目まぐるしく状況が変わっていますが、職員一同、お預かりした原木を丁寧に取り扱っていくというところはしっかりとブレずに努めて参りますので、何卒ご出材の程よるしくお願いします。

乾 乾 L Walting

総平均値 3,406円

〈強保合〉

出品数量 2,779kg (令和3年4月13日)

どんこ系 3,702円 こうしん系 3,225円

買い気は冬菇に集まったが、品質がやや落ちた為に相場はもちあった。品質の良いものは高値が付き始めた。香信も、巻きのある色の良い上物については高値が付いてきた。アレ葉の下物は相場が良くなってきた。

購買品紹介(森林用品)

パワー森林香

効力がさらにさらに パワーUP!!

野外の作業に 一段と強く なりました。





携带防虫器専用 **1,729円** 影

知っていますか?蚊取り線香の長さは75cm、燃え尽きるまで7時間半かかります。つまり人の睡眠時間にあわせてあるんです。でもこの「森林香」は部屋の中では使用しないでください。

購買棚卸のお知らせ

6月30日(水)~7月1日(木)午前中は決算棚卸の為、 購買業務は休業とさせていただきます。

ご迷惑をおかけしますがよろしくお願いいたします。

編集後記

風薫る清々しい季節になりました。長島ダム大樽法面駐車場内に植栽した源平小菊が2輪3輪花をつけました。暖かくなり気温が上がって6月頃にはたくさんの花を咲かせる予定です。また、お出掛けの際にはお立ち寄りください。

令和2年度の事業も概ね終了することができました。組合員の皆様のご協力に感謝いたします。ありがとうございました。6月決算・来シーズンに向けて従業員一同がんばってまいりますので、どうぞよろしくお願いいたします。

|| 発 行 ||

森林組合おおいがわ

〒427-0233 静岡県島田市身成162番地TEL 0547-30-2111 FAX 0547-30-2112 Mail shinrin-ooigawa@snow.ocn.ne.jp URL http://ooigawa-jforest.jp